


＜これまでの経緯＞

「やまなし若者地域活性化プロジェクト推進事業（ワイワイプロジェクト）」
平成20年度：３つの実行委員会によるイベントの実施。＠銀座通り商店街。
平成21年度：甲府えびす講祭りとコラボ「イマドキコンファレンス」＠かすがも～る商店街。
平成22年度：朝日通り７者コンソーシアム開催による取り組み。＠朝日通り商店街。

「やまなし若者中心市街地活性化コンソーシアム事業（ワイワイコンソーシアム）」
平成23年度：「朝日通りセブンスター計画」を柱とした取り組み。＠朝日通り商店街。
平成24年度：「ワイワイつながる計画」を柱とした取り組み。＠朝日通り商店街と甲府城南商店街。
平成25年度：「アメーバ計画」を柱とした取り組み。＠朝日通り商店街と甲府城南商店街。

「やまなし若者中心市街地活性化協働事業（ワイワイ協働事業）」
平成26年度：「PR！asahi」商店街との協働での取り組み。＠朝日通り商店街と甲府城南商店街。
平成27年度：「PR！asahiⅡ」商店街との協働での取り組み。＠朝日通り商店街と甲府城南商店街。
平成28年度：「奇show店街」商店街との協働での取り組み。＠朝日通り商店街と甲府城南商店街。
平成29年度：朝日通り商店街の他に、「甲州市天空かぼちゃ祭り」と「都留市じょいつる市場」を対象

に加え、各地域の実情に合った活動を展開。
平成30年度：「甲州市天空かぼちゃ祭り」と「都留市じょいつる市場」の２地域で展開。
令和元年度：「甲州市天空かぼちゃ祭り」と「都留市じょいつる市場」の２地域で展開。

（都留市じょいつる市場は台風のため中止）

「やまなし若者まちづくりチャレンジ協働事業（ワイワイ協働事業）」
令和２年度：若者たちがより主体的に取り組むために、活動場所や活動内容について自分たちで考え実践する。

「manabase」「都留七福神めぐり」「天空かぼちゃ祭り」「山梨で輝く人」など

表紙絵は、後ろの噴火の様子や、女の子の表情からエネルギーを感じて頂けたらと思います。ワイワイの皆はやる気に満
ち溢れていてとても刺激になりました。のぼり旗は、カラフルにして吹き出しなどを使うことで皆の意見が飛び交う様子や、
CGを利用して地域活性化に取り組む様子を表現しました。とても難しかったですが、見栄えの良いものにできて良かった
です。このような形で関わることができてとても楽しかったです！ （甲府第一高校：有井李沙）

教育長あいさつ

山梨県教育委員会では、「山梨県教育大綱（山梨県教育振興基本計画）」に基づき、将来の
山梨を担う地域リーダーを育成するため、青少年が地域の人々と共に実践する、地域活性化に
向けた取り組みを支援していくこととしております。

令和２年度からは、「やまなし若者まちづくりチャレンジ協働事業」と事業名を改め、若者たちの豊かな発想や
行動力、そしてネットワークを活用して、若者たちがより主体的に自分たちのまちづくりに参画することにより、
地域を愛し、地域を誇りに感じる事業を展開しようとスタートしました。
ご承知のとおり、新型コロナウイルスの影響で、学校一斉休業、３密回避、イベント自粛など私たちの暮らしが

大きく制限される中ではありましたが、およそ３０名の高校生や大学生が集まり実行委員会が組織されました。そ
して「中心市街地に若者たちの人の流れをつくるにはどうしたらよいか」「地域の魅力とは何か」「地域の魅力を
もっと知ってもらいたい」という思いから、若者らしいアイデアと行動力によってさまざまな活動を地域の皆さま
と一緒に展開することができました。こうした活動を通して、彼ら自身が地域を知り、自分たちが生活する地域に
ついて考え、将来の地域リーダーとして活躍することを期待しています。
おわりに、本事業の実施に関しまして、深いご理解とご協力をいただきました、多くの関係者の皆さまに心から

感謝申し上げます。 （ 山梨県教育委員会 教育長 斉木邦彦 ）

実行委員長あいさつ

今年度は新型コロナウイルスの影響で活動の幅が狭まることが懸念されていましたが、実行委員の豊かな企画力
を最大限実現することができたと感じています。
都留支部では、歴史ある「都留七福神巡り」に家族等で参加すると楽しい企画を用意し、地域のお正月をさらに

盛り上げました。甲府支部では、中心市街地に高校生が利用する学習スペース「マナベース」の企画・運営に取り
組み、市街地活性化をめざしました。このほか、山梨で活躍する人にスポットを当て、山梨の魅力を再発見する企
画にも挑戦しました。こうしたワイワイの活動をホームページで紹介し、来年度以降への懸け橋となるよう考えて
います。
学年や学校を超えて会議を重ね、各委員が実際に自分たちの足で直接地域の方々と接することに重点をおき活動

してきました。この経験は、自分自身を活き活きさせる大きな契機となりました。学校生活では体験できないこと
ばかりです。これも快く協力してくださった地域の方々をはじめ、多くの関係者の皆様のおかげです。私たちの自
発的な行動を後押ししてくださる大人の温かさを身に染みて実感いたしました。実行委員を代表して厚く御礼申し
上げます。私もふるさとを思いやりその素晴らしさを共有できるかっこいい大人になりたいです。

（ 都留文科大学 丸谷美寧 ）



manabase （マナベース）
THE STUDY SPACE FOR HIGH SCHOOL STUDENTS

学びの拠点(base）＝マナベース

中心市街地へ若者たちの流れをつくりたい

コロナ禍だけど、学校や自宅以外で自習スペースを確保したい

岡島百貨店のチャレンジショップを活用して…

座席の間隔を空けて、検温、消毒の徹底をして…

もちろん、ワイワイのメンバーで当番を決めて運営する

いいね。やるじゃん！

でも、どこにそんなスペースがあるかな

新型コロナウイルス感染症対策はどうする？

スタートしたばかりの頃は知名度が低かったマナベースですが、少しずつ

県内の高校生に広まり、今では自習スペースとして利用する高校生の姿が見
られるようになりました。同時に、これまであまり知らなかった中心市街地
の様々なお店を発見する機会にもなりました。
一方で、4ヶ月半に渡り、運営していく上では、多くの課題がありました。

より多くの高校生に情報発信はしたものの、PR活動は十分とは言えなかった。
当番がなかなか定まらず開設したくてもできなかったりもしました。
場所探しや環境整備をはじめ、多くの関係者の皆様のご支援をいただきな

がら、ご期待には十分に応えることができなかったかも知れませんが、この
企画を通して多くの人と関わり、商店街のことや地域のことについて考える
機会にもなりました。（駿台甲府高校：依田舞花）
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＜利用者の声＞
＠駅から少し遠いけど、勉強場所を求めている高校生にとっては、とてもありがたい、すばらしい企画だと思う。
＠自由に学べる場所があるのは、とても良いことだ。
＠何度か利用したが、集中して勉強ができるいい空間だ。
＠平日の利用時間が２０：００までだと助かるが…。

◇様々なメディア等で取り上げていただき、多くの人が興味を持ってくれた
と思う。学生には欠かせない勉強の場を提供することによって、商店街の活
性化に少し貢献できたと思う。（韮崎高校：綱川彩乃）

◇テスト前に利用する人がメインで、それ以外は予想していたより利用者数
は少なかったと思う。もう少し宣伝の仕方を考え、工夫した方がよかった。
運営に関わって、いろんな大変さも知った。 （山梨学院高校：田口幹太）

◇いくつかあるワイワイの活動の中で、一番関わりを持たせてもらった活動。
実際に当番をして、高校生に来てもらうことで、肌で商店街の活性化に繋
がっていると感じることができた。 （韮崎高校：岩下恵梨）

◇同年代のみなさんの為の活動だと考えるととてもやりがいを感じました。何かを成し遂げ
ることの達成感は大きく、責任を持ってできたからこそ、得られるものがあるということを
知りました。コロナ禍の中で、改めて人との繋がりを自覚することができ、高校生である自
分の立場とともに、今の自分が他の人のためにできることを再認識させられる機会となりま
した。 （山梨英和高校：坂本和香奈）
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都留七福神めぐりとは、毎年、正月三が日から１５日までの間
に各寺院に祀られた七福神を巡拝し、七福神御宝印色紙に御朱印
を集める行事です。昭和６０年から、開運や家内安全、招福など
の願いを込めて気軽にお参りできるよう谷村・宝・禾生地区の曹
洞宗七カ寺が協力して始まりました。
今年度は『ワイワイ・興譲館スペシャルプレゼンツ都留七福神

めぐり』と題して、１月９日（土）・１０（日）・１１（月・
祝）の３日間、御朱印を集めるとプレゼントがもらえる特別企画
をワイワイ実行委員会（都留支部）で考案し、広報活動や事前準
備、当日の運営を行いました。

普門寺にて

準備に時間がかかってしまっ
たけど、その分企画は成功し
たので達成感があった。
（都留興譲館高校：勝俣舞）



天空かぼちゃ祭りとは、天空かぼちゃの収穫祭とハロウィンを一緒
に行い、楽しむお祭りです。天空かぼちゃは、ぶどう棚を利用して、
かぼちゃをつるして栽培したもので、空中で日光をたっぷり浴びた実
は、美味しいと評判です。
令和２年１０月２５日（日）に甲州市塩山の甘草屋敷を会場に開催

しました。ワイワイでは、ものづくりコーナーとゲームコーナーを開
設し、たくさんの親子連れに好評でした。

◇ゲームにも、ものづくりにも、予想以
上に大勢の人達が参加してくれて嬉し
かった。親子が楽しそうにゲームに参加
している様子がとても嬉しくて、達成感
を感じた。（甲府第一高校：村松来海）

◇当日アクシデントもあったが、臨
機応変に対応することができた。初
めてやり応えのあるボランティアで
良い経験となった。
（甲府第一高校：安斉梨里香）

◇想像以上に賑わっていて、コロナ禍の大変な
状況であったがとても楽しいイベントだった。
実際に活動に参加して、事前準備の大切さを痛
感した。一般の人を相手にすることは今までほ
とんどなかったので良い経験になった。参加し
たメンバーと協力することを通して絆を深める
ことができたようにも感じる。

（甲府第一高校：岩間陽路）

◇もぐらたたきでは、実際に私たちがモグラ役になってお客さんに叩い
てもらい、お客さんとコミュニケーションをとりながら楽しんで出店す
ることができた。担当のブースが終わった後には他のブースに手伝いに
行ったり、お祭り終了後の片付けではワイワイが1つのチームとして協
力し合いながら取り組むことができたと思う。（山梨高校：掛川紗帆）

◇1人ひとりが自分の役割をこなし、全員が祭り
に主体的に参加できた。また、準備段階では、み
んなで考え、アイデアや意見を出し合って、ブー
スの内容をより良いものにすることができた。
一方、この祭りには多くの団体が関わっているの
で、そうした他団体と交流する場がもっとあって
も良いのではないかと思う。

（山梨県立大学：熊谷優吾）



□令和２年度実行委員□
委員長：丸谷美寧（都留文科大学） 副委員長：依田舞花（駿台甲府高校）
＜甲府支部＞
熊谷優吾（山梨県立大学）／松本俊輔（山梨大学）／田口幹太（山梨学院高校）
岩間陽路（甲府第一高校）／村松来海（甲府第一高校）／有井李沙（甲府第一高校）
生原志歩（甲府第一高校）／安斉梨里香（甲府第一高校）／宮本福菜（都留高校）
行田向日葵（山梨英和高校）／坂本和香奈（山梨英和高校）／勝俣沙帆子（山梨英和高校）
田中柊人（山梨高校）／掛川紗帆（山梨高校）／綱川彩乃（韮崎高校）／岩下恵梨（韮崎高校）
ボランティア：𠮷原あさひ（青山学院大学）

＜都留支部＞
鈴木優奈（都留文科大学）／小林由奈（都留興譲館高校） ／倉部 遥（都留興譲館高校）
平松俊輔（都留興譲館高校）／萱沼青汰（都留興譲館高校）／大津彩花（都留興譲館高校）
大津紗花（都留興譲館高校）／佐藤優奈（都留興譲館高校）／勝俣 舞（都留興譲館高校）
勝俣咲也香（都留興譲館高校）／志村佳澄（都留興譲館高校）

ボランティア：上村悠月（青山学院大学）

□アドバイザー□
水越 泉 （山梨県立都留興譲館高校）

□参加・協力団体□
まちづくり甲府／株式会社岡島
都留市／都留市観光協会／保寿院（小宮山壽芳） ／普門寺／円通寺／長生寺／広教寺／用津院／本光寺／村松新聞店
より道の湯／アトリエ・ドゥ・プレジール／マジシャン０／山梨県立都留興譲館高校
甲州市／甲州市商工会／ NPO法人甲州元気村／ＪＲ東日本八王子支社／塩の山ファーム／甲州天空かぼちゃ生産組合
山梨学院大学／山梨学院短期大学／山梨県立産業技術短期大学校／山梨県立塩山高校 （敬称略、順不同）

ワイワイの活動に参加して学んだこと

○この活動を通して学んだことは、「高校生だってやればできる」ということ。今まで高校生ができることには限りがあると勝手
に思っていたけど、その気になって本気でやれば、むしろ実現できないことのほうが少ないのかもしれないと思った。山梨を良く
したい、自分たちの手で変えていきたいという高い志を持った実行委員の仲間がいて、そんな私たちの「やりたい」に全力で応え
てくださる大人の方がいて、みんなで協働して一つ一つの企画が完成した。まさに理想の「まちづくり」だと思った。ワイワイ実
行委員として、企画に参加できたことをうれしく思う。活動を通して、まちづくりの楽しさを知り、大変さも知った。すべてが貴
重な経験で私自身の成長につながったと感じている。また、他校の高校生や大学生からたくさんの刺激をもらい、喜びや達成感を
共有することができたことも私にとって有意義な時間であった。（甲府第一高校：生原志歩）

○今年度からワイワイの活動に参加したため分からないことも多く、さらに都留七福神めぐりプロジェクトの高校生リーダーを任
されることになったので、当初はとてもプレッシャーでしたが、メンバーや周囲の大人の方などに協力していただきながら、この
活動を成功させることができました。今回の活動でやりがいと達成感を得ることができ、もっと積極的に色々な活動に参加してい
きたいと思いました。（都留興譲館高校：小林由奈）

○自分たちが企画して実施できたので達成感がありました。メンバーでお互いに案を出し合ったり、活動にご協力いただくため寺
院やお店などを訪ねたりした体験はとても良い経験となりました。また、活動する中で様々な問題が立ち塞がりましたが、解決策
を考えることから学ぶことも多くありました。この経験を今後に活かせればと思います。そして、何より地域の人々との交流を通
じ良い関係を築けたので、とても楽しく活動することができました。（都留興譲館高校：倉部遥）

ワイワイの活動メニューとして、新たに『山梨で輝く人』を企画しました。これ
は県内で活躍されている人や県外から移住された人からのインタビューを通して、
「山梨の魅力を再発見する」とか「山梨での働き方や暮らし方を知る」きっかけに
なればと考えました。そして、将来、自分も山梨で活躍しようと考える若者が増え
ることを願っています。

ワイワイ協働事業ＨＰ

やまなし若者まちづくりチャレンジ協働事業実行委員会
山梨県教育庁生涯学習課 ２０２１年３月発行

ワイワイ実行委員会ＨＰ

NPO法人河原部社：西田遙さん

ローカルディスタンス：範馬冴存さん（左）
アフロ玉城さん（右）


